

PRÓLOGO

La revista universitaria Tekoandu nació en el 2023 con el propósito de abrir un espacio de reflexión y diálogo entre dos campos imprescindibles para la formación: la filosofía y la educación. En este 2025 sale de nuevo a la luz, compartiendo la búsqueda del saber, la promoción de una vida consciente y, sobre todo, responsable ante la sociedad.

En las próximas páginas, el lector hallará investigaciones de profesionales comprometidos con el estudio riguroso del campo de las humanidades y las ciencias sociales. A través de ello, se busca fomentar un diálogo plural y crítico. Podrá leer sobre pedagogía ignaciana, el rol del gestor educativo, técnicas de investigación, antecedentes de la libertad de cátedra en Paraguay, el magisterio inicial de León XIV y aportes del ámbito jurídico. Conviene subrayarlo: el Derecho es un interlocutor natural, tanto de la educación como de la filosofía.

Este número contribuye al avance del conocimiento, como también a la proyección de propuestas pertinentes para los desafíos actuales en el ámbito filosófico, educativo y jurídico. Tenemos la plena confianza en que los artículos aquí reunidos fortalecerán la reflexión y renovarán las inspiraciones pedagógicas, reafirmando el horizonte de los lectores hacia una construcción colectiva del saber.

Cabe señalar que una revista científica en una casa de estudios no es un algo así como adorno editorial, sino que forma parte del servicio universitario genuino al país. Es el lugar donde las ideas se ponen a prueba con revisión por pares, criterios claros y responsabilidad académica; es el lugar donde educadores y estudiantes exponen sus investigaciones, dialogan con tradiciones y se abren a nuevos problemas. La revista es un instrumento de mejora de la educación y una gran colaboradora del debate público.

Desde la pedagogía ignaciana, investigar es una forma de contemplación en la acción: leer los signos de los tiempos, discernir con otros, orientar el saber hacia el bien común y las realidades concretas, que afectan de modo especial la vida de los pobres. Por eso, es posible afirmar que la investigación forma parte del corazón de un proyecto educativo que busca personas competentes, conscientes, compasivas y comprometidas.

En esta trayectoria, el ISEHF, hoy integrado a la UJ, aporta una tradición humanística de pensamiento crítico y rigor metodológico, con raíces locales y horizonte universal. Tekoandu quiere cuidar ese legado y proyectarlo: promover semilleros de investigadores y redes, impulsar protocolos de calidad, abrir datos cuando sea posible y publicar con humildad intelectual y sentido de servicio. Con cada número, renovamos el compromiso de ser puente entre investigación entre universidad y sociedad.

Dr. Óscar Martín SJ
Editor Tekoandu
Vicerrector UJP